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    1955 年，广西一些地区已经建立了专门化的猪人工授精站，应用约克夏公

诸配当地母猪，当时一头公诸可以配 780~1298 头母猪，采用统一供精；20 世纪

60 年代，在江苏一些地区大搞猪人工授精，应用长途汽车送精液；20 世纪 80

年代，北京猪人工授精达到世界先进水平；1997 年吴同山、麦月仪、黄敏锐等

10 人到美国学习猪人工授精。 

1 认清形势 

1.1 猪人工授精（AI）成功的必要条件 

上个世纪 50 年在中国已经开展猪人工授精工作，到 80 年中国猪人工授精普

及率已经达到很高，有人说达到世界领先水平，但由于精液保存问题、运输问题、

母猪子宫炎问题，使得猪人工授精彻底失败。1997 年由广东吴同山、麦月仪及

广西黄敏瑞等同志到美国学习猪人工授精技术，回国后进行推广，掀起了国内猪

人工授精技术推广的浪潮，时至今日，正好十年！这是十年，我们成功了，为什

么？主要是下列因素： 

    第一，我们有了恒温设备。因为精液是在恒温条件保存，过去冰箱都很少，

那里有恒温箱呢？近年来，机械设备的技术进步，人们开始用冰箱改造成恒温箱，

这样为精液保存提供了方便，这是促进猪人工授精发展一大贡献。 

第二，一次性输精管。过去 30 年从事猪人工授精，使用多次性输精管，多

次性输精管有很多弊病。多次性消毒很能实现，因此造成子宫炎非常普遍。现在

一次性输精管，在出厂前就进行了彻底消毒，一猪一支，不出现交叉感染，方便、

卫生。 

    第三，精液营养液。过去人们自己配制精液营养液，质量不稳定，原料千差

万别，认为因素很大。现在精液营养液的稀释粉是工业化生产，性能稳定，质量

可靠，给从事猪人工授精带来方便，确保精液稳定保存。 

    第四，AI 操作技术规范。过去猪人工授精技术操作千差万别，现在我们总

结出一整套技术规范，技术标准统一，技术操作有章可循。 

1.2 AI 的现状与问题 



1.2.1 猪人工授精的现状 

    猪人工授精普及到什么程度？目前，在养猪较为发达的地区，规模化猪场几

乎都全部开展猪人工授精，普及迅速。据最近北京市对规模化猪场应用猪人工授

精技术的调查表明，从 2001 年的不到 10%，达到了 2007 年的 73%，这是一个

了不起的进步！北京市猪人工授精推广与普及的成果应归功于政府的资金推动和

政策支持。2002 年北京浩邦公司在北京市农业局主持下承担了北京市科委重点

课题“猪人工授精技术研究”。2003 年在北京市畜牧兽医总站主持下承担北京市

农委课题“种猪场猪人工授精技术推广研究”，2005 年北京市畜牧兽医总站主持

下承担“北京市科技入户项目”。这些项目大大拉动北京猪人工授精技术的普及

与推广。北京市大兴区，区财政每年拿出 15 万元用于补贴，每份精液补贴 5 元，

对该技术的推广产生了很好的促进作用，收到了明显的社会效益和经济效益。 

中国是世界上公认的养猪大国，但规模化程度组仍然很低，从存栏上看，很

多地区仍然处于小规模大群体状态，尤其养猪大省四川、湖南、河南仍然以分散

经营为主。虽然分散经营的农村养殖户逐渐意识到应用猪人工授精的好处，农户

养猪应用猪人工授精技术之风正在兴起，但大面积推广仍有一定难度，需要进一

步引导和政府扶持。 

1997 年全国畜牧兽医总站提出搞全国性联合育种的设想。猪人工授精应用

于联合育种，建立遗传联系，取得一些成绩，但真正意义联合困难很多，建立以

场为单位的遗传资源体系及体系内各单位遗传资源的交换成为联合育种的瓶颈。

因此，猪人工授精在规模化猪场应用方面实现突破成为可能。这方面市场潜力大，

难度也大，高层面的猪人工授精应用于联合育种难度也大。 

1.2.2 存在问题 

人工授精工作遇到什么困难？猪人工授精技术是比较成熟的生产技术，但这

并不等于从事 AI 的人员可以随心所欲的工作，还是按照操作程序去办。现实生

产中，猪人工授精技术实际应用方面存在着问题五花八门，这说明人们在应用

AI 时确实碰到不少的实际问题。如精液生产的标准化问题、精液污染非常严重、

输精技术问题、公猪健康问题、精液质量标准问题等。  

2 为什么坚持走 AI 社会化的道路 

在中国，搞猪人工授精（AI）很艰难，尤其社会化 AI 站则难上加难。在北



京，从 2000 年大家开始逐渐认识 AI，经过 7 年时间，大家偿到了好处，猪 AI

普及率从 10%，提高到 73%，成绩来之不易，可歌可泣，值得庆贺！ 

工作到 7 年，出现了新情况，很多猪场掌握基本技术，开始自己搞场内 AI，

买几头公猪，大张起鼓干起来了，也不错。他们认为：一是技术成熟，没有什么

高科技；二是方便，不用去订钩精液；三是成本低。 

我对此问题看法不同，这是猪 AI 发展的必然阶段。就象是社会主义初级阶

段一样，大家在探索，终归有一天回到社会化 AI 体系中来。 

第一，采精公猪是特殊公猪，首先要是具有优良基因的种猪，你能舍得花高

价去购买吗？第二，特殊公猪要特殊关照，尤其保健，工作量很大，你能做到天

天刷拭、天天运动吗？第三，营养非常讲究，公猪料要高水平，尤其维生素、矿

物质，你的几头公猪能单独配料吗？第四，公猪环境条件至关重要，公猪站要保

证公猪冬天不低于 15 度，夏天不高于 28 度，你能做到吗？第五，防疫严格，每

季度每个公猪抽血检查、每天进行精液检查，你的公猪和母猪或其他猪关在一起，

一病全病，防疫谈何容易？第六，精液生产标准化。从采精、稀释、分装全部标

准化，尤其精液密度、活力检查、稀释比例配比、稀释液配制一律要标准化，你

一个小场能够坚持标准化作业吗？第七，细算算，成本高吗？ 

3 实施良补工程若干问题 

3.1 政策引导 

中国是一个政治色彩比较浓的国家，中国技术推广政府起到主导作用、扮演

重要角色。政府略有政策倾斜，推广效果则立竿见影，尤其在中等发达地区和欠

发达地区效果更为明显。北京市大兴区的推广工作就是一个非常成功的案例。区

政府每年拿出 15 万元，通过 5 年时间利用 AI 技术把全区 5 万头母猪进行了全面

改良。其次，推广 AI 的中间环节。AI 服务站是大面积推广 AI 技术的关键，因

为专业化公司很难深入到农村，必须培育 AI 服务能手，这样我们才能正在意义

把 AI 技术让千家万户农认可和应用 AI 服务。 

3.2 建站问题 

第一，从公猪防疫角度上看，我们主张建立独立的人工授精站，不主张与种

猪场建在一起。因为母猪使用年限长，很难免出现传染病，母猪一带病必然会影

响到公猪。独立的公猪站，公猪数量比较少，容易控制；再有，由于品种改良速



度快，更新频率高，疾病容易阻断。 

第二，建站要规范。采精厅应该独立，便于消毒，决不能和公猪舍建在一起，

避免精液污染；实验室要按照标准建设，实验室是产品质量的关键，对温度、光

线、清洁都有特殊的要求，必要的设备、设施要购置齐全，不能过于简陋。 

第三，建站地点应该按照畜牧法和动物防疫法及种畜禽管理条例去办，选址

要得当。 

3.3 引种问题 

应用于猪人工授精种猪问题。什么样的猪可以应用 AI 应该有一个标准。第

一要健康公猪，没有兰耳病，伪狂犬、布病、猪瘟、口蹄疫、圆环病毒等传染性

疾病，这一点非常重要。第二性能高，真正实现改良，最好具有测定成绩，达

100KG 日龄，测定期日增重杜洛克在 800 克以上，长白、大白在 1000 克以上；

第三体形好，具有明显的改良效果。目前，我们从原种猪场引种，要求新场、新

猪，不到三年的新场，新从国外引入种猪，强调一代种猪，最后对拟定公猪进行

兰耳病，猪诳犬、布病、猪瘟、口蹄疫、圆环病毒等验血检查。 

3.4 操作规范问题 

第一，精液生产的标准化问题。很多场内 AI 站或小公猪站从精液采集、稀释、

分装、运输都非常随意，使得精液质量差、产仔数少、受胎率低；第二，实验室

条件简陋。很多站采精就在猪舍进行，污染非常严重，条件特别差；第三，输精

技术问题；输精是关键，输精不好会造成受胎率下降，产仔数少，母猪利用年限

低、母猪患病严重，甚至导致人工授精破产。AI 操作缺乏统一标准和规范是当

前 AI 推广的主要障碍。我们必须按照操作规程去办，强调标准化生产，强调工

业化流程来减少系统误差，我们一共制定 13 个 AI 企业标准，进一步探讨行业标

准与规范。 

3.5 推广模式问题 

AI 推广模式。目前，国内 AI 推广有下面几种形式：一是规模化猪场自己成

立 AI 站，这种形式比较普遍，尤其大公司更为普遍，在广东、广西地区比较多，

减少了公猪饲养量；二是“专业化公司+规模化猪场”，这种方式目前在中等猪场

比较多，特别是北京这种推广方式比较多。这种推广方式使社会化 AI 公司和规

模化猪场受益。三是“专业化 AI 公司+农民合作组织+农民”，这种形式是猪 AI



技术走向农村基层组织，共同组织合作社成员开展 AI 推广。四是“专业化 AI

公司+AI 服务站+农民”， AI 服务站可由专业化公司自己投资建设，也可由原种

配种服务的经济人自己投资建设，也可由农民合作经济组织建立，也可由政府补

贴形式建立。中国幅员辽阔，经济发展很不平衡，应根据不同地区的实际情况采

取行之有效的方法。 

3.6 资金分配问题 

自 2003 年开始，北京大兴区对使用人工授精技术的猪场每支精液由政府补

助 5 元，剩余部分由企业承担。通过这一措施，极大推动了全区人工授精技术的

推广普及。 

2003 年以来，政府累计发放精液补贴 60余万元，使用优质精液 12 万余只，

累计出栏优质生猪近 70 余万头，优质种猪近 4万头，减少饲养公猪 400 余头，

增加效益超过 3000 万元，给养殖者带来很大的经济效益，同时也极大提高了大

兴区养猪业整体水平。 

    北京市大兴区农委积极支持九牧农民合作经济组织发展，成立 2 年来共给予

开展猪人工授精支持资金 15 万元，加上大兴财政发放精液补贴 60 余万元，共

75万元。其中直接拨给养猪农民精液补贴 60余万元，另外建立 5个精液服务点，

每个点一次性补助 3万元，用于实验室建设和服务启动资金。 

2007 年，大兴区政府拨付资金 15 万元，给供精单位，使供精站精液价格便

宜 5 元钱，这样更有利于把良种补贴资金用于真正采用人工授精的猪场和养猪户，

避免出现虚报和瞒报。 

另外，供精单位谁来支持？供精单位是一个服务机构，但不是福利机构。在

猪人工授精服务体系中，他是龙头，他是关键。要让养猪户得到效果好的品种改

良，没有好的公猪，就没有好的精液；没有好的饲养条件就没有好的产品；没有

好精液采集、分装、质量检验条件就没有高质量的精液产品。这些都要投入，我

们建议每个省一个扶持一个中心站，带动全国良补工程的 200 县级站，通过县级

站影响乡镇中心站。 

3.6 检查与督导 

落实国家生猪良种工程，确保猪人工授精工作顺利开展，我们必须从精液生

产、销售、使用的源头抓起。 



第一，抓精液质量。主要要检查精液有效精子是否够在 80 毫升精液中包含

30 亿、活力是否在 0.7 以上； 

第二，抓公猪健康。检验供精公猪是否有兰耳病，猪诳犬、布病、猪瘟、口

蹄疫、圆环病毒，一旦发现坚决予以淘汰。 

第三，实验室检查。是否具备精液密度仪、显微镜等必要设备、设施，精液

采集、稀释、分装和保存是否按照程序办，精液稀释分的生产厂家与有效期等。 

第四，检查采精厅。我们坚决反对采精厅与公猪舍建在一起，消毒是否彻底。 

第五，检查公猪免疫程序。 

第六，检查输精技术规范。 

4 项目管理与技术培训 

     国家对猪人工授精如此重视，这与我们农业部畜牧业司有关多年努力分不

开，为养猪生产这作了一件大好事。我们各省市、县一定抓住这个契机把项目做

好，让农民尝到甜头，得到实惠，促进我们国家养猪良种化程度明显提高。 

培训要务实求真，不走过场，围绕主题，恰到好处。 

第一天 上午 开班仪式、养猪宏观形势分析、人工授精概论 

  下午 公猪站建设、公猪生猪、公猪标准、公猪管理、公猪营养 

  晚上 实习：优秀公猪的选择标准 

第二天 上午 公猪生理、公猪调教、采精 

  下午 实验室概论、精液稀释、分装、保存 

  晚上 观摩：精液稀释、分装、保存 

第三天 上午 母猪发情鉴定、输精技术、推广模式 

  下午 讨论：AI100 问 

5  猪人工授精推广发展前景 

    首先，国外猪 AI 发展已经非常成熟。在发达国家，AI 应用率在 80%以上。

在美国，加拿大等国家，无论是公司育种还是联合育种，AI 成为猪繁育的唯一

手段。AI 在家畜遗传体系建立，品种改良方面作用突出。一些小规模猪场几乎

都采用社会化 AI 提供精液，国外成功经验了给了我们可以借鉴的样板和可以参

考的信息。其次，我们国家从 1997 年 AI 推广到现在已经 10 年时间，走过一定

道路，累计了一些成功经验。在广东等养猪发达地区的规模猪场基本都有场内

AI 站，在北方有多种形式的 AI 推广。近年来，政府对 AI 推广扶持力度在逐年

加大，2001 年北京市政府通过项目推动大搞 AI 推广，取得明显效果，2003 年天



津市畜牧局推广 AI 取得可喜成果。最近黑龙江、山东等省畜牧业主管部门大力

推广 AI 技术。我们目前已经看到 AI 事业的曙光，猪人工授精的发展前景是非

常光明的。 

 


